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暨中国网商节开幕前夕，一位归国的留学生朋友加了我的即

时通讯工具。他发来项目资料请我提提意见，当时我打开资

料看，满目都是直奔“阿里”主题试图追随“阿里巴巴”沾

光。我直言相告：中国人是喜爱跟风的，美国互联网有什么

，要不了多久，中国也会有的！当然，这也不是坏事情，说

明中国改革开放这么多年来，在意识上早已深入人心。兼容

并蓄，照单全收，而国人完全适应知识产权的规则尚须时日

。一如古人，做个“文抄公”似的仿案，一般是轻车熟路。 

该留学生懂我的意思，他嘿嘿笑了。记得我还说，马云不是

好惹的，马云的光也不是好沾的。即便是“口碑网”，那也

因为创始人李治国先生曾编为阿里巴巴46号。口碑网快要揭

不开锅时，也是马云夫人来救急的！试想，追随阿里巴巴的

后尘，要么你跟着马云干，效劳于鞍前马后；要么你被阿里

巴巴踩死，根本无出头之日。当然，偶然小成气候然后被阿

里巴巴收编，算是一种不错的结局了。 据散落的史料记载，

阿里巴巴由弱到强离不开马云师傅的大话西游。特别提示一

下，马云西游并非去走玄奘师傅的路。他不过是在西湖边游

山看水，每年与财富江湖上的一干大佬们唇枪舌剑，以逞一

时口舌之快。众多网商看“西湖论剑”不亚于拜读金庸的武

侠大作，一时痴迷，不禁走火入魔。如同今日之股市热潮，

亿万国人都成了“股疯子”，那些谈股论市的炒家们也都受

到了追捧。而在舆论诱导与榜样作用下，网络草根们群起呼



应拥挤到“阿里巴巴”帐下，悉听中国财富江湖的奇人异士

谈经布道。 试问，自古以来开疆辟土的开国功臣们，有多少

是好下场的？战场上尸横遍野，得胜的将军可以向皇帝老子

邀功请赏。但为君者高高在上，上方宝剑随时可以砍掉南征

北战的将军脑袋，不必提将军帐下的那些兵勇士卒了。然而

阿里巴巴上市了，得到实惠的阿里巴巴主人豪言已出，千万

乃至亿万富豪员工多多。可怜可叹的不再是将军幕僚，而是

一如既往支持并贡献力量的贩夫走卒们。假如网商离开了，

淘宝网的法坛势必成为一片废墟，还能价值几何？同理之，

中小企业们改弦易辙通往海内外的推广营销平台，阿里巴巴

还能剩下什么？ 几千年前，农民起义英雄振臂高呼：王侯将

相，宁有种乎？王侯本不是天生的，要么是命好，生在帝王

之家世袭祖制，要么是搞起义拉队伍占地为王。当今网络江

湖大佬们的幸运，当属他们适逢其时，当仁不让成为中国互

联网的领军人物。后来的，多为苦力者最多不过生力军。大

家看到这里就很清楚了，马云师傅的先知先觉加上笃信自我

，从而成就了阿里巴巴的江湖地位。暂时没有谁可以替代阿

里巴巴，它存在的本身就是遵循了一种价值规律：有需求就

有市场，市场是因人因事因物而存在的。 阿里巴巴风靡江湖

，不在于自诩的一统天下。目前在国内电子商务领域，谁也

别妄想垄断什么。但马云师傅是阿里巴巴的灵魂人物，凭借

他与旗下智囊团的齐心合力，还有雄厚资本及有实力的合作

伙伴，这很可怕了。最关键的着重点，乃是一种供应链的逐

渐形成。马云师傅一直试图去画一个圈，这个圈里完整地囊

括了网商生存的堡垒及路线。尽管它还没有达到电子商务生

命线的高度，但一旦你连接上这个圈的某一点，就可能被阿



里巴巴强力磁场吸附而无力挣脱。如今这种信号表现的越来

越强烈，很显然，阿里巴巴加快了圈地进程。 现在举一个实

际的例子，以证明笔者不妄加虚言。9月19日，有记者从知情

人士处获悉，阿里巴巴在未来3年内将面向网商投资1亿美元

，支持有潜力的网商进一步成长。因为阿里巴巴B2B业务即将

在香港上市，需要将股市招募来的巨额资金派上用场。如同

网友所言，“这就是传说中的终极捆绑”！没错，马云举起

橄榄枝抛向万千网商。这种“雪中送炭”的怀柔策略，可能

得到亿万网民的拥护。藉此，有关阿里巴巴的良好口碑也将

得到进一步宣扬。阿里巴巴收获的无形产出，将比联合投资

人得到的实惠更多。 可以想象，网商时代的草根创业者从阿

里巴巴处得到的实际支持，已经包括进货渠道B2B模式的阿里

巴巴网、销售平台B2C模式的淘宝网、在线支付工具支付宝

、管理生意的阿里软件、即时通信工具阿里旺旺、雅虎全能

搜索，甚至还有培养经营技巧的淘宝大学。可见除了银子，

草根网商们还缺少什么呢？难怪有那么多的人钦佩乃至崇拜

马云，欣赏阿里巴巴。因为师傅终归是师傅，留一手露一手

都是拿手绝技，总能让看客们拍案叫绝。师傅阅人无数阅事

无数，也总能体会徒弟们的处境。一句话，师傅曾经是从那

种不堪境遇中走过来的。马云很清楚，播种是收获果实的唯

一希望，阿里巴巴的真理发展才是硬道理！ 我不清楚，阿里

巴巴的钱是否好拿？鉴于初有收获的网商对资金的渴求，阿

里巴巴是雪中送炭好呢？还是作为锦上添花的角色出现？更

具体的问题是，阿里巴巴开出的条件是什么？马云希望得到

什么样的回报？ 总之，还是那句俗话说的好：吃人的嘴软，

拿人的手短。假如你我真的通过阿里巴巴融资成功，接下来



，又能提供多少软性支持呢？如管理、人脉、发展方向等等

，有了钱是希望做大做强，但不是给钱就能够解决问题的。

最令人担心的是，只怕阿里巴巴抛出的橄榄枝也好，绣球也

罢，终究变成了网商手中的烫手山芋，他们很可能成为新一

代的时尚“网奴”，最终还是为马云打工！ 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


